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La conclusión está relacionada con los pasados comicios 

Si la libertad de expresión se desborda puede afectar la 
equidad, señala el IFE 
ALONSO URRUTIA 
Viernes 22 de enero de 2010, p. 9 

Como parte de las conclusiones de los pasados comicios, el Instituto Federal Electoral (IFE) subraya –en el libro 
blanco, entregado al Congreso– que uno de los puntos “críticos” en la aplicación de la reforma en la materia fue la 
regulación de la propaganda de campañas no sólo en cuanto al acceso a los medios de comunicación, sino también 
en relación con el ejercicio de la libertad de expresión. 

Es necesario reconocer, agrega el documento, que la libertad de expresión no es un valor absoluto, porque si se 
desborda puede afectar la equidad. 

En el documento –entregado ya en ambas cámaras–, el organismo destaca además el importante impacto 
financiero que tuvieron las reformas constitucionales y electorales que realizó el Congreso en 2007 y 2008, las 
cuales permitieron abatir costos de la aplicación de aquéllas en México. 

El instituto enfatiza principalmente en el modelo de comunicación política para garantizar la equidad y reducir los 
costos. 

“Merced al nuevo modelo, el presupuesto público a partidos políticos pudo descender, pues evitó la transferencia 
inercial de casi 3 mil millones de pesos por concepto de pagos de propaganda electoral. Correlativamente el monto 
del financiamiento público destinado a los partidos políticos en 2009 descendió 45.4 por ciento en términos 
reales, comparado con el año similar de elecciones intermedias.” 

El IFE concluye que el acceso de los partidos a los medios electrónicos “ocurrió sin privilegios, sobre la base de los 
criterios establecidos en la ley”. 

El documento añade que existió “suficiente flexibilidad para asimilar las estrategias de competencia de los 
partidos”, por lo que el IFE considera que las disposiciones legales y constitucionales permiten al instituto 
alcanzar los objetivos centrales de la reforma: equidad en el acceso a los medios de comunicación y reducción del 
costo de campaña. 

En el documento se solicita que, con base en la experiencia de los comicios pasados, los legisladores regulen con 
mayor precisión las sanciones aplicables a quienes quebranten normas como las relativas a adquisición y 
contratación de tiempos en medios electrónicos. 

Asimismo se demanda una definición precisa sobre las modalidades de transmisión de los promocionales, los 
ámbitos a que se circunscribe la denigración y la calumnia, la propaganda gubernamental y los informes oficiales, 
entre otros aspectos. 
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Al abundar en el tema de las campañas, el documento señala que “la conclusión más relevante de consiste en 
reconocer que libertad o equidad no son valores absolutos, que deban prevalecer uno sobre el otro, sino que 
necesariamente deben ser conjuntados. La primacía de algún valor conlleva el riesgo permanente de desbordar al 
propósito de la reforma misma y generar una sobreinterpretación que la distorsiona”. 

Agregó que en relación con los radicales cambios vinculados con el proselitismo electoral (como la regulación de 
actos anticipados de campaña, la denigración y calumnia y la interferencia propagandística de servidores e 
instituciones públicas), “la reforma tuvo una especial dificultad para ser entendida y asimilada”. En consideración 
del IFE, la reforma electoral no intentó fijar un tipo de campaña ni imponer un formato o un sentido de las 
estrategias partidistas. El documento acota que el objetivo de los procedimientos especiales sancionadores, cuyo 
lapso de resolución se fijó legalmente en cinco días, tenía por objeto corregir en un corto plazo las posibles 
infracciones cometidas amparadas en el ejercicio irrestricto de la libertad de expresión, pero que ya incurrían en 
calumnias o difamaciones. 

 

 

Más adelante nos darán sus opiniones, justificó Navarrete 

Senado marginan al IFE de un seminario sobre la reforma 
política 
VÍCTOR BALLINAS 
Viernes 22 de enero de 2010, p. 10 

El presidente del Senado, el perredista Carlos Navarrete, recibió ayer al titular del Instituto Federal Electoral 
(IFE), Leonardo Valdés Zurita, quien acudió a entregar la versión definitiva de la aplicación de la reforma electoral 
de 2007 durante el proceso electoral del año pasado. Al término de la reunión, el consejero presidente del IFE, en 
entrevista, dijo que el Senado no los convocó a participar en el seminario de la reforma política que inicia el 
próximo lunes y concluye el martes en esta cámara. “El Instituto Federal Electoral es un órgano autónomo, 
defiende su autonomía y, en consecuencia, respeta la de otros órganos”. 

Sin embargo, dijo que “cuando los senadores convoquen al IFE a una reflexión sobre aspectos técnicos de la 
reforma electoral, estaremos en la mejor disposición de colaborar”. Explicó que no fueron convocados porque 
“entendemos que abordarán temas constitucionales en los que el IFE no tiene facultades, y cuando requieran que 
aportemos elementos técnicos para llevar a buen término las reformas, podremos participar”. Navarrete confirmó 
que, en efecto, el IFE no ha sido convocado pero, refirió, “siempre es útil escuchar sus puntos de vista de cómo 
hacer la mejor reforma, y cuando esté el proceso legislativo caminando nos darán sus opiniones”. Este lunes y 
martes se llevará a cabo en la Cámara de Senadores el seminario para la reforma política. En la primera mesa se 
analizarán los temas como el sistema electoral, candidaturas independientes, segunda vuelta en la elección 
presidencial, revocación de man- dato, umbral de votación para el registro de partidos y acceso a las curules y 
escaños plurinominales. En esta mesa participarán la presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, María del Carmen Alanís, Jorge Alcocer, Jorge Castañeda y José Antonio Crespo. 
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Despidos en el organismo electoral 
ALONSO URRUTIA 
Viernes 22 de enero de 2010, p. 9 

Aun cuando los consejeros no han determinado la orientación del ajuste de 600 millones de pesos al presupuesto 
del Instituto Federal Electoral (IFE) para este año y que se había dicho que no se tocaría la planta laboral, han 
comenzado los despidos en diversas áreas del organismo. Se estima que se llegará a 300 despidos, sumados a las 
plazas que están vacantes y no serán cubiertas por ahora. El impacto principal se dará entre los trabajadores por 
honorarios, independientemente del tiempo que tengan de laborar en la institución, pues de manera no planeada, 
la estructura del Consejo General en 2003 heredó alrededor de mil 500 plazas en estas condiciones. 

En principio, el próximo martes se definirán otras medidas de austeridad y las áreas que absorberán en mayor 
medida el recorte, que representa alrededor de 10 por ciento del gasto operativo del IFE. La congelación de plazas 
vacantes, la cancelación de los contratos por honorarios y otros despidos podría absorber alrededor de 30 por 
ciento de los 600 millones de pesos de recorte; es decir, unos 180 millones de pesos. Sin embargo, el punto central 
es que, públicamente, el discurso oficial del instituto es que no se tenía previsto el despido de trabajadores. Se 
tiene previsto prolongar las medidas de austeridad aplicadas hacia mediados del año pasado a sugerencia de la 
Secretaría de Hacienda, lo cual implicaría mantener restricciones en el consumo de gasolinas, telefonía celular y 
fija, así como en gastos de alimentación y viáticos, entre otros. 

 

Chihuahua: campañas con guardaespaldas 
MIROSLAVA BREACH, CORRESPONSAL 
Viernes 22 de enero de 2010, p. 30 

Chihuahua, Chih. Ante la violencia en la entidad, el Instituto Estatal Electoral (IEE) solicitó protección policiaca 
especial para los precandidatos al gobierno del estado, funcionarios electorales y personal operativo del 
organismo, quienes tienen que viajar por el estado, informó el presidente del IEE, Fernando Herrera. Desde la 
semana pasada, vehículos y agentes del Centro de Inteligencia Policial fuertemente armados custodian el edificio 
del IEE, mientras la Secretaría de Seguridad Pública Estatal asignó un chofer y guardaespaldas al presidente del 
órgano electoral. 

Llaman a respetar ley electoral en Veracruz 
ANDRÉS T. MORALES, CORRESPONSAL 
Viernes 22 de enero de 2010, p. 30 

Jalapa, Ver. El Consejo General del Instituto Electoral Veracruzano (IEV) exhortó este jueves a los aspirantes a 
cargos de elección popular a que detengan su promoción anticipada y los ataques mutuos en anuncios 
espectaculares, inserciones en medios impresos y en páginas de Internet. Representantes del PRD y PT ante el IEV 
calificaron esta petición de “tibia”, pues no incluyó al gobernador Fidel Herrera, quien, dijeron, influye en el 
proceso electoral para imponer a su sucesor, y tampoco menciona por sus nombres a partidos y políticos que han 
violado la ley. 
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El frente Dia descarta aliarse con el tricolor ; las uniones con el PAN son coyunturales, dice Ortega 

Si el PRI gana todas las elecciones este año no habrá 
competencia en 2012: Camacho 

Aunque AMLO no las apoye, las coaliciones son necesarias, sostiene el coordinador 

ALMA E. MUÑOZ 
Viernes 22 de enero de 2010, p. 10 

Diálogo por la Reconstrucción de México (Dia) acordó no hacer alianzas con el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI). 

Tras una reunión de los dirigentes de los tres institutos que integran a ese frente político, Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), Partido del Trabajo (PT) y Convergencia, Manuel Camacho Solís aclaró que “con el PRI están 
totalmente descartadas” (las alianzas), y las que “están siendo consideradas” con el Partido Acción Nacional (PAN) 
son para “cambiar la realidad en algunos estados”, como aquellos con cacicazgos “muy duros”. 

Tenemos muy claro que si el PRI gana todas las elecciones este año “no habrá competencia en 2012”, pero tiene 
que haberla, por la vía democrática, para lograr “un cambio en el rumbo de la nación”, afirmó en entrevista en la 
sede nacional del PRD, donde se encontró con Jesús Ortega y los senadores Alberto Anaya y Luis Maldonado, 
entre otros. 

El coordinador nacional de Dia no descartó que puedan aliarse con fracturas del PRI. “Aceptaremos candidatos 
que tengan un gran prestigio en la sociedad, y éstos serán ciudadanos independientes y en algunos casos políticos 
con gran peso en los estados y que por las decisiones facciosas que se están tomando no son considerados. Serán 
incluidos en las encuestas”, sostuvo. 

Jesús Ortega, en entrevista aparte, anotó: “Nunca hemos hablado de alianzas con el PRI. Sí hemos recibido ofertas 
y propuestas para algunos estados, pero el conjunto de Dia y el PRD ha pensado que no son convenientes ni 
adecuadas”. Tampoco, añadió, tenemos un acuerdo general con el blanquiazul. Se trata de “situaciones de 
coyuntura en algunos estados”, mismas que explicó. En Oaxaca, “Dia ha trabajado para hacer una amplia alianza 
opositora, a la que se sume el PAN; en Puebla, un frente ciudadano que agrupa a militantes de (distintos) partidos, 
a gente sin militancia, artistas, intelectuales, ciudadanos en general”. 

Para Durango “también se constituyó un frente. Hay militantes del PAN, ex priístas o personas que militan en el 
PRI, petistas, perredistas, ciudadanos sin militancia partidaria, simpatizantes del movimiento de Andrés Manuel 
López Obrador y organizaciones no gubernamentales”. En Hidalgo, los perredistas aplicamos encuesta para ver 
quién es el candidato mejor posicionado. Este se medirá, bajo el mismo esquema, con los del PT y Convergencia 
para sacar al abanderado de Dia, “pero apareció la propuesta de Xóchitl Gálvez, quien ha planteado ser parte de 
esta otra gran alianza que se está conformando, y no necesariamente postulada por el PAN”. Alrededor suyo 
“podrían ir varios partidos”. 
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Del encuentro, los dirigentes de Dia salieron convencidos de que podrían alcanzar el acuerdo PRD-PT-
Convergencia en Zacatecas. Tanto Camacho Solís como Alberto Anaya y Ortega se mostraron seguros de que así 
sería, sólo que los hermanos Ricardo, David y Saúl Monreal ya acordaron construir alianza opositora al PRD en 
aquel estado. Esta será entre el PT, PRI, Partido Verde Ecologista de México, Partido Nueva Alianza y los 
perredistas inconformes con el proceso interno, Raymundo Cárdenas, Juan José Quirino, Camerino Eleazar 
Márquez y Tomás Torres. 

A Camacho Solís se le preguntó sobre el rechazo de Andrés Manuel López Obrador a las alianzas con el PRI y con 
el PAN. Respondió: “su posición es respetable”, pero también “dijo que será respetuoso de las decisiones que se 
tomen en el espacio de los partidos políticos. Estamos conscientes de su visión y creo que tiene muchas razones 
para pensar así. 

“Pero si nosotros no empezamos a ganar elecciones, no vamos a conectar la inconformidad que hay, por las 
condiciones del país, con la política. Un partido que no tiene candidatos y no tiene posibilidades de triunfo deja de 
ser relevante”. 

Respecto a la postura del presidente nacional del PAN, César Nava, de apoyar a candidatos comunes que 
reconozcan plenamente a Felipe Calderón como presidente de la República, dijo: “Entiendo que cada partido tiene 
que cuidar su frente interno, es absolutamente lógico. Aquí la pregunta es si la decisión ayuda a la democracia. 

“Apoyaremos candidaturas de ciudadanos con una gran respetabilidad. Pongo el caso de Gabino Cué (en Oaxaca). 
Quien le regatee su compromiso con la democracia está siendo realmente mezquino. Es un hombre limpio, 
honesto, ha tenido todo el compromiso con las causas del estado. Entonces me parece que es una selección 
apropiada.” 
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El PRD le demanda probar acusaciones de vínculos con el EPR 

Espino favorece al PRI al atacar alianza en Oaxaca, acusa 
panista 
AGUSTÍN GALO SAMARIO Y OCTAVIO VÉLEZ ASCENCIO 
Corresponsales 
Viernes 22 de enero de 2010, p. 29 

Oaxaca, Oax., 21 de enero. El diputado local panista Gerardo García Henestrosa, aspirante a ser postulado a la 
gubernatura por una posible coalición entre los partidos Acción Nacional (PAN), de la Revolución Democrática 
(PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia, lamentó que el ex presidente nacional del blanquiazul, Manuel Espino 
Barrientos, “venga a Oaxaca a hacerle el caldo gordo al gobernador” Ulises Ruiz Ortiz para tratar de evitar la 
alianza opositora al Partido Revolucionario Institucional (PRI). 

García Henestrosa lamentó que “personas de otras partes” sólo critiquen sin proponer alternativas. En entrevista 
colectiva, se le preguntó si la visita de Manuel Espino era para obstaculizar la alianza. 

“Lo que sé, lo que me consta, porque viví el proceso para diputado local y presidentes municipales cuando la 
dirigencia nacional aprobaba las candidaturas en 2007, (es) que había personas infiltradas para favorecer al PRI”, 
repuso. 

Añadió que los partidos de oposición al tricolor pretenden competir coligados y quienes aspiran a buscar la 
candidatura al gobierno estatal coinciden en construir, junto con organizaciones sociales, un proyecto que impulse 
el desarrollo de Oaxaca. 

El presidente del Comité Estatal del PRD, Amador Jara Cruz, emplazó a Manuel Espino a presentar pruebas de los 
supuestos vínculos entre perredistas oaxaqueños y el Ejército Popular Revolucionario (EPR), o de lo contrario lo 
demandarán por difamación. 

“Es delicado que Espino acuse al PRD de tener relaciones con el EPR, cuando el partido está formado por un 
sector de la izquierda que ha apostado por la vía pacífica y los procesos electorales,”, señaló. 

Además, destacó que el PRD no tiene intervención alguna en la Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca 
(APPO), como declaró Espino Barrientos. 

Recordó que, cuando fue secretario general de Acción Nacional, Espino Barrientos impulsó en 2004 la formación 
de la coalición Todos Somos Oaxaca, integrada por PAN, PRD y Convergencia, para competir en las elecciones 
estatales de ese año. Por eso ahora “me parece rara e incongruente su posición”, señaló Jara Cruz. 
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Lo importante es el proyecto, dice Encinas sobre las alianzas 
AGUSTÍN SALGADO 
Viernes 22 de enero de 2010, p. 15 

Alejandro Encinas, ex jefe de gobierno del Distrito Federal, dijo “coincidir” con una posible candidatura de Xóchitl 
Gálvez por el PRD a la gubernatura de Hidalgo, pues no se basaría en la figura de la ex funcionaria foxista, sino 
que sería un caso similar al de Gabino Cué en Oaxaca, donde lo importante es el proyecto político. Entrevistado al 
finalizar la ceremonia de apertura de la Jornada de festejos por el bicentenario, que organiza la delegación 
Coyoacán, advirtió que hay que desmantelar la lógica de las alianzas que sólo se basan en la figura de los 
candidatos, pues son estrategias que “no dan votos”. 

 

 

Aguilar Padilla rechaza “calumnias” del diputado; AN se deslinda 

Manuel Clouthier Carrillo acusa de narcopolítico al gobernador 
de Sinaloa 
JAVIER VALDEZ CÁRDENAS 
Corresponsal 
Viernes 22 de enero de 2010, p. 29 

Culiacán, Sin., 21 de enero. Manuel Clouthier Carrillo, diputado federal panista e hijo del finado ex candidato 
presidencial Manuel de Jesús Clouthier del Rincón, Maquío, acusó al gobernador Jesús Aguilar Padilla de ser 
narcopolítico y parte de una “camarilla mafiosa” que controla la entidad. 

El mandatario respondió que el legislador y ex director de la cadena de periódicos Noroeste, de la que es socio 
mayoritario, hace declaraciones calumniosas, e irresponsables con las que pretende erigirse en “tribunal moral”. 

La dirigencia estatal del blanquiazul se deslindó de los señalamientos del legislador, a lo que éste respondió que él 
siempre habla a título personal, a menos que tenga alguna representación. “Lamento que su legítima ambición de 
poder lo haga descender a la cobardía inescrupulosa de quienes en su momento hicieron esa misma acusación a su 
padre”, afirmó el gobernador en un desplegado publicado este jueves en medios regionales. 

Maquío, quien era empresario agrícola e industrial, fue acusado de usar sus bodegas para almacenar mariguana 
durante la década de 1980, cuando fue candidato a gobernador por el Partido Acción Nacional. Su hijo, Clouthier 
Carrillo, uno de los más fuertes aspirantes a la candidatura del blanquiazul –y de otras fuerzas de oposición, si se 
logra la alianza en la que trabajan los partidos del Trabajo (PT), de la Revolución Democrática (PRD) y 
Convergencia–, ha señalado con insistencia que integrantes del actual gobierno y otros políticos del 
Revolucionario Institucional (PRI) tienen nexos con el narcotráfico. 
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Los Monreal crean frente antiperredista 
ALMA E. MUÑOZ 
Viernes 22 de enero de 2010, p. 29 

Los hermanos Ricardo, David y Saúl Monreal optaron por crear un frente opositor al Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) en Zacatecas en la lucha por la gubernatura del estado. 

Los partidos del Trabajo (PT), Revolucionario Institucional (PRI), Nueva Alianza (Panal) y Verde Ecologista de 
México (PVEM), junto con cuatro perredistas inconformes con el proceso interno del sol azteca (Raymundo 
Cárdenas, Juan José Quirino, Camerino Eleazar Márquez y Tomás Torrres) sumaran fuerzas para ir contra el 
candidato de la gobernadora Amalia García, Antonio Mejía Haro, quien será nombrado este sábado en consejo 
estatal. 

Los monrealistas dijeron que no se cumplió el acuerdo que el 8 de enero tomó Diálogo por la Reconstrucción de 
México (Dia) para elegir mediante encuesta un candidato de unidad de entre David Monreal y el abanderado del 
PRD. El alcalde de Fresnillo solicitó la intervención del jefe del Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, 
para que mediara con Amalia García. Éste les dijo, después de hablar con ella: “Los dejo en libertad de hacer lo 
que crean conveniente”, explicó uno de los hermanos. 

El munícipe envió el miércoles una carta al coordinador nacional de Dia, Manuel Camacho Solís; a los presidentes 
de los tres partidos que lo conforman, así como a Ebrard y a Andrés Manuel López Obrador. 

Resaltó que el PT estaba de acuerdo de integrar un frente de izquierda en Zacatecas, pero fue excluido de manera 
unilateral y ahora “está en libertad de convocar a sus miembros para que decidan el camino a seguir”. 

 

Asesinan a militante y a ex alcalde del PRD en Puebla 
MÓNICA CAMACHO / LA JORNADA DE ORIENTE 
Viernes 22 de enero de 2010, p. 30 

Puebla, Pue., 21 de enero. Un grupo armado asesinó a un militante del Partido de la Revolución Democrática 
(PRD) en el municipio de Chila de las Flores (a cuatro horas de la capital del estado) e hirió al ex alcalde Antonio 
Tobón Crespo, quien aspira a recuperar ese cargo en las elecciones de este año, postulado por el sol azteca. 

La Procuraduría General de Justicia del estado (PGJE) descartó que el atentado tenga móvil político; sin embargo, 
no descartó la posible participación de células del crimen organizado en los hechos. 

El atentado ocurrió el 19 de enero a las nueve de la noche, cuando una camioneta blanca llegó a la vivienda de 
Antonio Tobón, quien se encontraba fuera de la propiedad en compañía de Evaristo Bravo, un profesor de la 
región. 
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De acuerdo con testigos, en el vehículo se trasladaba un grupo de sicarios, quienes desde la unidad dispararon 
armas de alto calibre contra ambos perredistas. 

Evaristo Bravo murió en el lugar a causa de los impactos de bala que recibió en la cabeza y el torso, mientras 
Antonio Tobón fue trasladado a un hospital de Huajuapán de León, Oaxaca, donde fue intervenido 
quirúrgicamente. Al cierre de esta edición se desconocía su estado de salud. 

Elementos de la policía municipal de Chila persiguieron a los agresores a bordo de un vehículo oficial hasta fuera 
del poblado, en donde los sicarios abrieron fuego contra los uniformados sin que se reportaran lesionados. 

Miguel Ángel de la Rosa Esparza, dirigente estatal del PRD, exigió a las autoridades esclarecer el asesinato en el 
cual perdió la vida Evaristo Bravo Trujillo, y recordó que es el segundo militante perredista que perece de manera 
violenta en menos de seis meses. 

Reprochó que no se haya esclarecido el asesinato del consejero estatal del PRD y activista Fermín Mariano Matías, 
cuyo cuerpo fue encontrado el 28 de julio pasado en un paraje del municipio de San Juan Totolac, Tlaxcala, con 
cuatro impactos de bala. 

De la Rosa demandó a Rodolfo Igor Archundia Sierra, procurador de Justicia del estado, investigar a fondo para 
encontrar a los responsables. 

 

 
Iniciativa de medios, prioridad 
VÍCTOR BALLINAS 
Viernes 22 de enero de 2010, p. 10 

El presidente de la Comisión de Radio y Televisión, el perredista Carlos Sotelo, dijo que propondrá a su grupo que 
una de las prioridades fundamentales para el próximo periodo ordinario de sesiones que empieza el primero de 
febrero, sea la reforma a la legislación en materia de medios y tecnología de la información y comunicación. 

El perredista manifestó que “estás reformas quedaron pendientes en diciembre pasado. El Partido Acción 
Nacional se comprometió y su palabra está empeñada para que en el periodo que inicia en febrero se debata y se 
elabore el dictamen que reforme la Ley de Radio y televisión”, sostuvo. 

Sotelo afirmó que es necesaria la reforma integral. “Estamos trabajando en una propuesta. Como presidente de la 
comisión presentaré a la mesa directiva de la comisión un proyecto para que podamos discutir de manera rápida 
los aspectos y elementos que hagan posible estas reformas”. 
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Critica coaliciones que acaban en una suerte de fraudes electorales 

Rechaza Gómez Mont relección de gobernadores y revocación 
de mandato 
 
FABIOLA MARTÍNEZ 
Viernes 22 de enero de 2010, p. 8 

El secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, rechazó la relección de gobernadores y la revocación del 
mandato como elementos que pudieran ser incluidos en la eventual aprobación de la reforma política. 

Ante cuestionamientos de académicos de El Colegio de México, el funcionario criticó también las coaliciones 
electorales que sólo ven la coyuntura y no un programa de gobierno. 

“Tiendo a coincidir que en términos de coaliciones electorales se debe garantizar que tengan un efecto de 
gobierno; de lo contrario, me parece que en alguna manera se acaban convirtiendo en un especie de fraudes 
electorales, al buscar decisiones sin contenido; o sea, bajo la lógica del contrato político. 

“No hay contrato, hay empoderamiento, pero sin contrato, y aunque el mandato político es relativo hasta donde se 
puede tener elecciones sin ningún tipo de mandato (las coaliciones que sólo ven coyuntura del momento de la 
elección), debilita al sistema”, afirmó al fijar su opinión “personal, no institucional”. 

Omisiones y excesos 

Los investigadores de El Colegio de México expusieron ante el secretario, quien esta semana inició una ronda de 
foros para promover la iniciativa de reforma política del presidente Felipe Calderón, lo que en su análisis 
representan aciertos, omisiones e incluso excesos de ese proyecto. 

En respuesta, Gómez Mont admitió que la iniciativa es perfectible y está abierta a la discusión. Admitió que la 
segunda vuelta en la elección presidencial puede excluir a la tercera fuerza, aunque insistió en que el decálogo de 
Calderón no tiene dedicatoria. 

Pidió que el análisis a la iniciativa sea amplio y constructivo, porque el país reclama una reforma de alto nivel. 

“Sería impensable que el dictamen en el Senado sólo abarcara la iniciativa del Presidente de la República, como 
sería impensable que no la tocara. (La iniciativa de Calderón) ni puede ser excluida ni puede ser excluyente.” 

Académicos e investigadores opinaron que la iniciativa calderonista es “muy ambiciosa”, como lo planteó Soledad 
Loaeza. “Lo que más me inquieta son las tensiones dentro de la misma propuesta. Se dijo que lo que se busca es 
que haya una consistencia interna, y no obstante, dada la amplitud de la reforma, encuentro que hay tensiones y 
contradicciones importantes. No es bajo el número de artículos constitucionales que se propone reformar, por lo 
menos son 24”, señaló. 
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En tanto, Silvia Gómez Tagle advirtió que desde 2006 las reformas políticas han sido planteadas como la gran 
solución y, al paso del tiempo, se vuelven infructuosas. 

En esta ocasión, agregó, no se recogen las demandas sociales y, por el contrario, la iniciativa tiene riesgos de 
“exclusión de las terceras fuerzas. Este no es un país bipartidista, y esa reforma que ustedes proponen va para allá, 
generando condiciones de un bipartidismo casi inevitable que dudo que sea benéfico para nuestra democracia”. 

Respecto de la relección de gobernadores, Gómez Mont argumentó que sería poco deseable e indebida, porque 
podría tener efecto indirecto en un punto delicado en la sensibilidad nacional: la relección del Ejecutivo federal. 

“En el caso de los gobernadores, por el efecto reflejo que tiene (...) me parece un desgaste brutal; hoy por hoy, creo 
que tiene que ser un tema reservado para no frustrar toda la reforma.” 

Sobre la revocación de mandato, el funcionario reiteró que esa figura generaría más esquemas e iniciativas de 
ingobernabilidad y que los remedios se pueden dar en el momento electoral. 

“No olvidemos que hay otros mecanismos de interferencia con corrupción, como pueden ser los sistemas de 
justicia penal y procedimiento político. Yo no participo en la revocación de mandato porque muchas veces frustra 
la posibilidad de gobierno y del cumplimiento de los deberes a los que está llamando el gobierno”, expresó. 

 
 
 

Fue insuficiente el dispositivo de seguridad 

Calderón enfrenta repudio al visitar bastión perredista 
JOSEFINA QUINTERO Y AGUSTÍN SALGADO 
Viernes 22 de enero de 2010, p. 31 

Ayer, el presidente Felipe Calderón Hinojosa visitó por primera vez una de las zonas más populares del Distrito 
Federal, donde la simpatía por la izquierda prevalece. Ello originó el despliegue de un inusual dispositivo de 
seguridad, el cual resultó insuficiente para acallar las protestas de repudio de vecinos y opositores al gobierno 
federal. 

La colonia Santa Úrsula Coapa, en la delegación Coyoacán, fue cercada por militares y elementos policiacos, tanto 
federales como locales. El operativo contó con la colaboración del jefe delegacional, Raúl Flores, pues fue su 
propio coordinador de seguridad pública, Fernando Alvarado, quien tuvo a su cargo el cierre de calles y la 
colocación de vallas metálicas. 

La presencia de elementos del Ejército, policía federal y granaderos de la Secretaría de Seguridad Pública local 
provocó zacapelas entre vecinos y uniformados. 
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El dispositivo tuvo como prioridad silenciar los reclamos de los opositores a Felipe Calderón, quienes a tres años 
de gobierno aún cuestionan su investidura. 

No fue sólo la colocación de vallas metálicas y escudos antimotines, pues militares uniformados –algunos 
solitarios, otros en grupo–, se apostaron en las calles aledañas al Centro de Artes, donde se encuentra la lechería 
Liconsa en la que estuvo Calderón. 

A las 9:40 horas se registró el primer conato de choque con policías federales. Integrantes del comité territorial de 
la colonia –que se habían colocado detrás de la valla, en el cruce de San Ricardo y avenida Santa Úrsula– gritaron 
algunas consignas e intentaron colocar sus carteles de protesta, pero de inmediato fueron replegados y se suscitó 
la confrontación. 

Ante el temor de que la comitiva presidencial escuchara los gritos de “espurio” y de rechazo a la política económica 
federal, los responsables de la logística ordenaron retirar a los manifestantes a más de 200 metros de distancia de 
la lechería. 

Minutos antes de la llegada del Ejecutivo federal, un numeroso grupo de simpatizantes de Andrés Manuel López 
Obrador llegó al lugar. Pero su paso se vio interrumpido por las vallas metálicas colocadas en la calle San Federico. 
Dos autobuses fueron atravesados para obstaculizar la visibilidad. 

Otro grupo llegó por San Pedro, donde se había previsto el ingreso del mandatario, pero la presencia de los 
inconformes, quuienes lanzaron huevos, botellas y cartones obligó a modificar la logística y Calderón entró por 
San Ricardo. 

Todavía a la salida del panista por la calle San Jorge, un grupo de vecinos le reclamó la falta de empleo y la 
escalada de precios en los productos básicos. 

 
 
 

Cualquier gobernador debe reconocer a Calderón: Gabino Cué 
VÍCTOR BALLINAS Y ALMA MUÑOZ 
Viernes 22 de enero de 2010, p. 15 

El presidente nacional de Convergencia, Luis Maldonado, dijo que el reconocimiento de Gabino Cué a Felipe 
Calderón como presidente de la República es “una posición institucional de cualquier persona que aspira a 
gobernar un estado”. En tanto, el propio Cué justificó en entrevista: “soy un hombre congruente. Quien resulte 
candidato y luego sea electo gobernador deberá tener una relación de colaboración e institucional con el gobierno 
federal para sacar adelante al estado de Oaxaca”. ¿Es condición reconocer la legitimidad de Felipe Calderón para 
que haya coalición opositora en la entidad?, se le inquirió al senador por Convergencia. “Él forma parte de las 
instituciones. En un momento se determinó (el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación) que el 
presidente constitucional es Felipe Calderón, esa es una realidad”, dijo. 



 
VIERNES 22 DE ENERO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
13 

Astillero 

Alianzas y orejas 

Gabino, congruente 

PAN censura consulta 

Espino ayuda a Ulises 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

El calderonismo hablando de orejas electorales estafadas. El secretario de gobernación de una administración 
llegada tramposamente al poder se ha permitido acusar a quienes hagan alianzas comiciales de acabar siendo una 
especie” de “fraudes electorales”. Como si estuviera en la sala de su casa o tomando café con amigos, el presunto 
corresponsable de la política interna del país dijo en una conferencia en El Colegio de México que sus palabras 
eran “en lo personal, y eso es una tesis mía”, pero añadió que esas coaliciones “son profundamente 
antidemocráticas” y “empobrecen una relación seria entre políticos y sociedad”. Además, el funcionario de un 
equipo que se sostiene en pie mediante el abuso propagandístico, dijo tranquilamente que las coaliciones “son 
riesgos en donde la mercadotecnia política sustituye al programa político”. Para cumplirle al PRI, y no hacerlo 
enojar, ¿Felipe manda a su segundo en el plano burocrático a echarle a perder los arreglos aliancistas al dúctil 
encargado partidista, César Nava? 

Haiga sido como haiga sido, la zanahoria de las alianzas electorales contra el PRI ya le ha dado frutos a Los Pinos. 
Tal como aquí se había dicho con insistencia, el precandidato “lopezobradorista” al gobierno de Oaxaca, Gabino 
Cué, acabó siendo congruente: miembro del equipo de Diódoro Carrasco, el ex gobernador priísta que ahora es 
cuadro distinguido del PAN, “reconoció” expresamente a Calderón como “presidente de todos los mexicanos”, 
para así cumplir con una de las condiciones que el felipismo puso a quienes desde la “izquierda” quisieran 
beneficiarse de las tales coaliciones. 

La historia de las “traiciones” e “indignidades” es recurrente y por tanto debería llamar a revisión de la manera 
como ese lopezobradorismo se hace de presuntos aliados (el caso de Juanito tiene un contexto de descuadrada 
urgencia ante un fallo aberrante del tribunal electoral federal, pero con Juan Sabines en Chiapas el resultado ha 
sido parecido). Ante ese cuadro sistemático de errores resulta distractor y simplista culpar e insultar a los 
“desertores”. El fondo es que no se ha permitido al movimiento social emergido del fraude de 2006 el surgimiento 
y crecimiento de cuadros políticos honestos y distintos y, en cambio, la conducción, las estrategias y las 
postulaciones y los cargos se han concentrado mayoritariamente en miembros migrantes de la clase política priísta 
tradicional y en la estructura chantajista y patrimonialista de un PRD profundamente desvirtuado. Giras, mítines 
y una larga movilización nacional no han servido para impulsar nuevas ofertas electorales ciudadanas, y la lógica 
electorera hace que a la hora de las urnas se eche mano de lo mismo, que acaba haciendo lo mismo. 

La consulta panista sobre matrimonios entre personas del mismo sexo y posibles adopciones fue censurada de 
inmediato en Youtube, donde los convocantes habían colocado un video de promoción en cuyos comentarios se iba 
plasmando una tendencia contraria a la cruzada oscurantista del PAN.  
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El pasado 16 fue subido el video a la famosa página de alojamiento gratuito de imágenes. Alberto Terroba y 
Eduardo Murias, a nombre de otros navegantes de la red, narran: “El video fue recibiendo comentarios de los 
internautas; todos (exceptuando a tres) criticaban las fallas de la encuesta, la postura del PAN, de la iglesia, la 
política de discriminación que promovían; o convocaban al respeto por otros, o bien, daban su apoyo a la ley 
aprobada. Pero estas voces y el rechazo mayoritario a la encuesta molestaron al PAN capitalino y este miércoles, 
después de la nueve de la noche, todos los comentarios fueron eliminados”. 

Con esa demostración de intolerancia, los censurados dudan “de la objetividad de la encuesta que actualmente se 
está realizando, pues si estos comentarios, sin impacto real en ella, fueron suprimidos ¿las opiniones a favor de la 
reforma vertidas en la encuesta tendrán el mismo destino?” Por ello exigen a Gómez del Campo “una explicación 
sobre la censura, una disculpa pública a los agraviados, la reposición de todos los comentarios en la dirección del 
video, y la exposición de los mismos, por dos meses, en las páginas principales de los sitios web del PAN capitalino 
y nacional”. En http://bit.ly/7LGCu9 se explica el asunto y en www.astillero.tv están los 67 comentarios que 
fueron suprimidos. Anoche, en http:// bit.ly/5VycDY bajo el título Consulta Ciudadana ya estaba de nueva cuenta 
la sección de comentarios, con un saldo apabullante en contra de los panistas. Y en www.quieroopinar.org, que es 
la página oficial de consulta internética sobre el tema, no existe ninguna constancia de la manera como se 
contabilizan las opiniones ciudadanas, pues se plantean tres preguntas y, cuando el interesado responde a ellas y 
da clic, simplemente aparece un mensaje que dice: “Gracias por participar. Para Acción Nacional tu opinión si es 
importante”, sin que se informe del número de participantes y de los votos recibidos en uno u otro sentido. 

Manuel Espino fue ayudado y usado por el gobierno de Ulises Ruiz Ortiz para que este miércoles hiciera 
declaraciones en Oaxaca contra la posibiidad de alianzas partidistas en torno a Gabino Cué. La convocatoria a la 
conferencia de prensa que ofreció en el hotel Camino Real fue convocada a través de 
informaciondeoaxaca@gmail.com, que es una cuenta utilizada por la administración de URO para trabajos 
informativos sucios, sobre todo contra la sección 22 del SNTE, la APPO y la coalición gabinista. El equipo de 
prensa del preferido de Ulises para su sucesión, Eviel Pérez Magaña, también hizo invitaciones para el acto del 
exdirigente nacional panista. Con acomedimiento insólito, personal de la oficina de prensa del gobierno estatal 
cubrió la sesión de Espino, al igual que el canal 9, propiedad de la administración local, donde se dio amplio 
espacio a las palabras de quien solamente fue a Oaxaca a cumplir ese encargo divisorio del que más tarde se 
deslindó Carlos Moreno, el presidente del comité estatal blanquiazul. Manuel Espino Ulisista. ¡Feliz fin de 
semana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Editan libro sobre democracia 
 
(22 enero 2010).- Álvaro Obregón. Los académicos Irma Méndez, Sergio Aguayo, Alejandro Moreno, José 
Woldenberg y Federico Estévez presentaron ayer el libro "La decisión electoral. Votantes, partidos y democracia 
en México". 
 
 
 
 

Exigen en Veracruz parar 'guerra sucia' 
 
Demanda IEV moderar pasiones. Reclama AN sanción por espectaculares; acuerdan partidos 
apegarse a la ley 
Lev García 
(22 enero 2010).- Corresponsal 
  
XALAPA.- Representantes de partidos políticos y consejeros del Instituto Electoral Veracruzano (IEV) pidieron a 
los actores políticos de la entidad frenar la "guerra sucia" de anuncios espectaculares y las estrategias de 
denostación y diatriba de cara al proceso electoral de este año, en el que se renovará la Gubernatura, 50 
diputaciones y 212 alcaldías. 
 
En sesión del órgano electoral, la representante del Partido Acción Nacional, Claudia Cano Rodríguez, consideró 
que además del acuerdo al que se llegó en la reunión de trabajo, se debe ir al fondo del problema, encontrar 
responsables y aplicar las sanciones que correspondan, con base en la ley. 
 
"El acuerdo es una primera acción. Como segunda acción sería la aplicación de sanciones adecuadas a quienes 
vulneren las reglas de la contienda electoral. Eso es lo sugerible y lo deseable", señaló ante el pleno del Consejo 
General del IEV. 
 
La presidenta consejera del IEV, Carolina Viveros García, hizo un llamado para que las fuerzas políticas que 
participan en la contienda se apeguen a lo que estipula la legislación en la materia, y pidió que se moderen las 
pasiones. 
 
"No somos una institución que no ve, que no oye. Como árbitros, hacemos patente el reclamo de diversos partidos 
para hacer un llamado a los actores políticos para que se ajusten a las reglas. 
 
"Que sigan el camino de la legalidad, que moderen las pasiones políticas que siempre han caracterizado a los 
veracruzanos", dijo. 
 
Aseguró que la institución que encabeza asume la responsabilidad de guiar el proceso electoral por un camino de 
civilidad y apego a la normatividad. 
 
En el mismo sentido, uno de los consejeros más críticos del IEV, Víctor Borges Caamal, consideró necesario el 
acuerdo para pedir a los partidos políticos que desarrollen la contienda dentro de los lineamientos de respeto, de 
los cánones de la democracia y del marco legal vigente en el estado y a nivel federal. 
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"No es un propiamente un exhorto o un llamado a misa (...) Esto era un reclamo de la ciudadanía", indicó.  
"El documento (el acuerdo) satisface las expectativas, porque conlleva el compromiso de los miembros del Consejo 
General para que la competencia electoral sea leal, digna, honorable, pacífica, de respeto a la legalidad", externó. 
 
El acuerdo fue aprobado de manera unánime por los representantes de los partidos de la Revolución Democrática, 
Verde, Nueva Alianza, Convergencia, del Trabajo, y el Revolucionario Institucional. 
 
El tema de la sesión terminó con la aparición de anuncios espectaculares en los que se aluden apellidos y nombres 
de personajes de la escena política estatal, en unos casos para destacarlos y en otros para denostarlos. 
 
Varios de los anuncios colocados en distintas ciudades de la entidad mencionaban el apellido Yunes, sin 
especificar si se refieren al director general del ISSSTE, Miguel Ángel Yunes Linares, o a su hijo Miguel Yunes 
Márquez, actual Alcalde de Boca del Río, ambos ligados al PAN. 
 
Tampoco se indicaba si se referían a los diputados priistas Héctor Yunes Landa y José Yunes Zorrilla, estatal y 
federal, respectivamente. Otros destapaban al Gobernador Fidel Herrera como candidato presidenciable. Este 
miércoles se dio a conocer que varios de los espectaculares amanecieron destruidos o desmontados. Al menos tres 
de estos impresos de gran formato desaparecieron de dos de las principales avenidas de la capital del estado. Uno 
en el entronque de Circuito Presidentes y 20 de Noviembre, y otro sobre Ruiz Cortines. 
 
  
  
  
Así lo dijo 
  
"No somos una institución que no ve, que no oye. Como árbitros, hacemos patente el reclamo de diversos partidos 
para hacer un llamado a los actores políticos para que se ajusten a las reglas. Que sigan el camino de la legalidad, 
que moderen las pasiones". 
 
Carolina Viveros García, Presidenta consejera del IEV 
 
 
 
 

Denuncian a precandidatos 
Enrique Lomas 
 
(22 enero 2010).- CHIHUAHUA.- El Instituto Electoral de Chihuahua dio ayer entrada a denuncias contra los 
precandidatos del PAN y PRI a la Gubernatura del estado, Carlos Borruel y César Duarte, respectivamente, por 
presuntas irregularidades en la promoción de su imagen. En el primer caso, el IEE ordenó al panista Borruel 
retirar de las esquinas propaganda colocada en pendones por provocar problemas de visibilidad y violar 
reglamentos urbanos. Por otra parte, analiza la denuncia que el Comité Directivo Estatal del PAN presentó por 
irregularidades registradas en la publicación de un desplegado de prensa en el que el Presidente Municipal de 
Guadalupe y Calvo felicita a Duarte por su precandidatura. 
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Arman alianzas de chile, dulce y... 
 
Quieren petistas ir con el PRI en Zacatecas. Rompe con el PAN senadora de Tlaxcala y busca 
Gubernatura con logo socialista local 
Érika Hernández, Carole Simonnet, Gerardo Romo y Ana Laura Vázquez 
(22 enero 2010).- REFORMA / Staff 
  
Las coaliciones rumbo a los comicios locales de este año son contrastantes, pues mientras en algunos estados el 
PAN-PRD-PT y Convergencia quieren ir unidos contra el PRI, en otras entidades el tricolor lleva como aliado a 
alguno de los partidos opositores. 
 
El PRD, PT y Convergencia, integrados en el Diálogo para la Reconstrucción de México (DIA), tienen divergencias 
internas sobre la postulación de candidatos. 
 
David Monreal, Alcalde petista de Fresnillo y aspirante a la Gubernatura de Zacatecas, afirmó ayer que la alianza 
entre su partido y el PRI es casi un hecho, y adelantó que la candidatura se definirá entre él y el diputado local 
priista Miguel Alonso, a través de una encuesta. 
 
"Si no me favorece la encuesta, hay que trabajar por el que sea el candidato. Si es Miguel Alonso, hay que trabajar 
por él", dijo el hermano del senador Ricardo Monreal, de quien Alonso fue secretario particular. 
 
Más tarde, a través de una carta enviada a los integrantes del Consejo Político del PT, Monreal denunció la 
exclusión de los petistas de la encuesta -organizada por el PRD- para definir al aspirante del DIA. 
 
"Ante esta circunstancia de exclusión unilateral del PT en Zacatecas, damos por sentado que nuestro partido está 
ahora en libertad de convocar a sus miembros para que, de acuerdo con nuestras normas estatutarias, las bases 
militantes decidan el camino a seguir", indicó. 
 
En tanto, al registrarse como aspirante al Gobierno zacatecano el senador panista José Isabel Trejo Reyes afirmó 
que su partido puede ganar solo. 
 
"Se le puede ganar al PRD con un partido sólido, con el candidato correcto y la campaña correcta, sin que se lleve a 
cabo una alianza", dijo luego de entregar sus documentos. 
 
En Aguascalientes, la dirigencia del PT pretende apoyar al senador Carlos Lozano, candidato del tricolor a la 
Gubernatura. 
 
"No se trata buscar el poder por el poder. Es un absurdo que en Zacatecas y Aguascalientes los petistas se quieran 
ir por la libre", criticó el diputado federal petista Mario Di Constanzo, cercano a López Obrador. 
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'Engendro' albiazul 
  
La senadora panista Rosalía Peredo contenderá por la Gubernatura de Tlaxcala postulada por el Partido Socialista, 
y aseguró que derrotará al partido que en en 2006 le facilitó un escaño. 
 
"Yo no he estado afiliada al PAN. Solo he tenido dos afiliaciones: una al PRT, que desapareció, y después ingresé 
como militante al PT", dijo ayer al registrarse como aspirante del partido local. 
 
El PAN, PRD y PT afinan su alianza en Durango, donde buscan lanzar como candidato a la Gubernatura al ex 
diputado federal priista José Rosas Aispuro. 
 
Sin embargo, el senador petista Alejandro González Yáñez se reunió ayer con Guillermo Anaya, operador del CEN 
panista en ese estado y Cuauhtémoc Cardona, secretario general adjunto para Asuntos Electorales del blanquiazul. 
 
"Vengo a ver cómo está el Yunque", bromeó al llegar a la sede nacional panista, y enseguida aseguró que 
cambiaron los tiempos para lograr un acuerdo sobre la alianza. 
 
  
Érika Hernández, Carole Simonnet, Gerardo Romo y Ana Laura Vázquez 
  
  
  
Al mejor postor 
  
Los partidos de oposición que disputarán gubernaturas en 12 entidades amarran lo mismo alianzas contra PRI y 
que con el tricolor. 
 
  
Zacatecas 
  
PAN 
· José Isabel Trejo Senador  
  
PRI-PT-Panal 
· Miguel Alonso Diputado local 
· David Monreal Edil de Fresnillo 
  
PRD 
· Antonio Mejía Senador  
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Quintana Roo 
  
PRD, PT, Convergencia-PAN 
· Gregorio Sánchez Alcalde de Benito Juárez 
  
PRI-PVEM 
· Roberto Borge Angulo Diputado federal 
  
  
  
Aguascalientes 
  
PAN 
· Rubén Camarillo Senador 
  
PRI-PT 
· Carlos Lozano de la Torre Senador con licencia 
  
PRD 
· Antonio Ortega M. Ex diputado federal 
  
  
  
Puebla 
  
PAN-PRD 
· Rafael Moreno Valle Senador  
  
PRI 
· Javier López Zavala Secretario de Desarrollo Social 
  
  
  
Sinaloa 
  
PRI-PVEM 
· Jesús Vizcarra Edil de Culiacán 
· Mario López Valdés Senador 
  
PAN-PRD 
· Manuel Clouthier Carrillo Diputado federal 
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Tamaulipas 
  
PRD-PT-Convergencia 
· Lino Korrodi Fundador de "Amigos de Fox" 
  
PRI-Panal-PVEM 
· Rodolfo Torre Cantú Diputado federal 
 
 
 
 
 

Enfrentan coaliciones a perredistas 
Érika Hernández 
 
(22 enero 2010).- Mientras la dirigencia nacional del PRD negocia alianzas con el PAN para lanzar candidato 
común a Gobernador en varios estados, las corrientes perredistas se dividen por la estrategia. 
 
El presidente del PRD, Jesús Ortega, dijo que las alianzas son parte de una estrategia electoral para derrotar a 
gobiernos "caciquiles" en Oaxaca, Puebla, Durango e Hidalgo. 
 
"Queremos hacer alianzas para terminar con el sistema feudal que han implantado varios Gobernadores priistas 
en sus estados", defendió el también dirigente de Nueva Izquierda. 
 
Luis Sánchez, de Alternativa Democrática Nacional, consideró que las alianzas son factibles si están sustentadas 
en un programa de acción. 
 
"Por supuesto que no olvidamos las trampas del PAN, pero se puede ir juntos si la alianza está basada en 
compromisos concretos", expuso Sánchez. 
 
  
  
Rechazo de amlistas 
  
Dolores Padierna y Alejandro Sánchez Camacho, de Izquierda Democrática Nacional, corriente cercana a Andrés 
Manuel López Obrador, exigieron candidatos comunes externos o de izquierda. 
 
"Lo que respaldamos son candidaturas del DIA y si quieren unirse los panistas, que lo hagan sin condiciones", 
demandó Padierna. "El PAN se está frotando las manos para que renunciemos al movimiento obradorista y 
reconocer a Felipe Calderón, pero eso no está en la mesa de discusión", dijo Sánchez Camacho. Alfonso Ramírez 
Cuéllar, de Movimiento por la Democracia, acusó a las dirigencias estatales de ser cómplices de los Gobiernos 
priistas en sus entidades. "Si no hay presencia del PRD en esos estados es porque las dirigencias han sido 
cómplices del fortalecimiento de estos Gobiernos monárquicos y corruptos", sostuvo el dirigente barzonista. 
Camilo Valenzuela, de Izquierda Revolucionaria, aseguró que la experiencia muestra que nada cambia con sacar al 
PRI y meter al PAN al Gobierno. 
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Descalifica Segob alianzas 
 
Afirma Gómez Mont que coaliciones son antidemocráticas y fraudulentas 
(22 enero 2010).- REFORMA / Staff 
  
El Secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, descalificó ayer las coaliciones electorales por considerarlas 
antidemocráticas y fraudulentas. 
 
"Creo que son antidemocráticas y, en ese sentido, empobrecen una relación seria entre los políticos y la sociedad. 
Porque, otra vez, son los riesgos de la mercadotecnia política, (que) sustituye al proyecto político. 
 
"En términos de coaliciones electorales, se debe garantizar que tengan un efecto de Gobierno; si no, me parece 
que, en alguna manera, se acaban convirtiendo en una especie de fraudes electorales, de buscar decisiones sin 
contenido, o sea, bajo la lógica del contrato político", dijo el titular de la Segob durante el foro Agenda Ciudadana y 
Gobernabilidad: "La reforma política, diálogo ciudadano". 
 
En este contexto, ayer, las negociaciones entre las dirigencias partidistas para concretar coaliciones electorales se 
intensificaron sin ton ni son. 
 
Por ejemplo, el PAN y el PRD se perfilan para ir juntos en Hidalgo y Oaxaca contra el PRI. 
 
En el primer Estado, suena fuerte la candidatura de la ex funcionaria foxista Xóchitl Gálvez, mientras que en la 
segunda entidad es el senador por Convergencia Gabino Cué quien sería postulado por los dos partidos. 
 
En tanto, en el Estado de Zacatecas, los hermanos Monreal Ávila impulsan una coalición PRI-PT-Panal para 
arrebatarle la Gubernatura al PRD. 
 
En Aguascalientes, la dirigencia estatal del Partido del Trabajo busca apoyar al candidato del PRI a la 
Gubernatura, el senador Carlos Lozano. 
 
Y, en Durango, el PAN, el PRD y el PT buscan una alianza para postular a un candidato común, que sería el todavía 
priista José Rosas Aispuro, de acuerdo con fuentes del blanquiazul. 
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Equipara Gómez Mont coaliciones con fraude 
 
Dice que reforma no busca eliminar a la izquierda. Niega Secretario la posibilidad de reelección 
de Gobernadores 
(22 enero 2010).- REFORMA / Staff 
  
El Secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, criticó las coaliciones electorales, con el argumento de que 
sólo responden a un momento de coyuntura y dejan de lado los programas de gobierno. 
 
Al participar en el foro "Agenda ciudadana y gobernabilidad: La reforma política, diálogo ciudadano", el 
funcionario federal destacó que las alianzas tienen un alto componente irracional cuando lo que se debe de hacer 
es lo contrario para fortalecer la política. 
 
"Sin asumir una tesis institucional en este tema, yo sí tiendo a coincidir que en términos de coaliciones electorales 
se debe garantizar que tengan un efecto de gobierno, si no me parece que en alguna manera se acaban 
convirtiendo en una especie de fraudes electorales, de buscar decisiones sin contenido, o sea, bajo la lógica del 
contrato político", expresó. 
 
Gómez Mont agregó que con coaliciones sin programas de gobierno reales sólo existe un contrato de poder y con 
un mandato político relativo lo que lleva al debilitamiento del sistema. 
 
En el mismo foro, que se llevó a cabo en el Colegio de México, Gómez Mont fue cuestionado por académicos como 
Alberto Aziz, Soledad Loaeza y Silvia Gómez-Tagle, entre otros, sobre la reforma política del Presidente Felipe 
Calderón. 
 
Reynaldo Ortega, académico del área de estudios internacionales, cuestionó al funcionario sobre la posibilidad de 
una reelección de gobernadores en México y Gómez Mont respondió que no es un asunto que se haya planteado en 
el marco de elaboración de la reforma política, ya que esto conllevaría necesariamente a pensar también en una 
continuidad del Ejecutivo Federal. 
 
Puntualizó que pensar en una reelección de seis años es un desgaste en todos los órganos del sistema y poco 
deseado. 
 
"El efecto natural para los Ejecutivos locales puede ser un efecto indirecto para el Ejecutivo Federal y se contamina 
el debate en un punto que sí es muy delicado en la sensibilidad política de la reelección presidencial y 
gobernatorial (sic)", detalló. 
 
Agregó que a título personal considera que un modelo de seis años para la reelección es muy difícil de encontrar. 
 
"Yo sí creo que tiene que ser un tema reservado para no frustrar toda la reforma, es un dato de congruencia 
política y esperemos que se siga haciendo el debate. Tal vez en otro tiempo, si esto camina, es bueno en un debate 
democrático". 
 
Los especialistas expusieron su parecer sobre la generación de un bipartidismo con la reforma política propuesta 
por el Ejecutivo. 
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Gómez Mont respondió que esto no se contempla porque tampoco se tiene en mente eliminar a la izquierda. 
 
Advirtió que el Ejecutivo considera viable que su iniciativa sea modificado, pues es impensable que suceda lo 
contrario. 
 
"Sería impensable que el dictamen del Senado sólo abarque la iniciativa del Presidente, sería inaceptable que no la 
tocara", mencionó. 
 
En referencia al revocación de mandato, el funcionario destacó que esto generaría más esquemas e iniciativas de 
ingobernabilidad. 
 
  
  
  
Así lo dijo 
  
  
"En términos de coaliciones, se debe garantizar que tengan un efecto de Gobierno; si no, me parece que se acaban 
convirtiendo en una especie de fraudes electorales". 
 
Fernando Gómez Mont, Secretario de Gobernación 
 
 
 
 

¿Sabías que...? 
 
(22 enero 2010).- En 1921, la tasa de analfabetismo en México era de 66.2%; en 1980 disminuyó a 17% y en 
2005 a 8%. 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Alianzas en Hidalgo y Oaxaca 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(22 enero 2010).- El diario Reforma convocó a Xóchitl Gálvez y a Gabino Cué a una mesa redonda sobre 
alianzas electorales en los estados de Hidalgo y Oaxaca, de donde son oriundos. El periódico presentó una 
fotografía en que los dos, sonrientes, alzan el pulgar de su mano derecha en señal de triunfo. Cada uno podría 
encabezar las coaliciones que se aprestan a formalizar la mayoría de los partidos opositores, entre ellos el PAN y el 
PRD. El potencial de una conjunción de fuerzas de esa índole ha quedado dibujado por la reacción de priistas 
eminentes, que las descalifican pretendiendo en realidad exorcizarlas: "engendro contra natura", las llamó Manlio 
Fabio Beltrones; "perversas" dijo Enrique Peña Nieto, ducho en practicar las que verdaderamente lo son.  
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Y es que el partido del que ambos buscan ser candidatos presidenciales podría ser desplazado en esas entidades 
por esa unión de fuerzas y por lo tanto aminorar la expectativa de que el PRI retorne a Los Pinos en 2012. 
 
Cué es senador de la República. Ganó su curul en 2006 con más de 600 mil votos, monto casi igual a los sufragios 
sumados de sus adversarios del PAN y del PRI. Es claro que su capacidad de convocatoria personal se consolidó 
con el magnético efecto López Obrador, pero ya dos años atrás había tenido una amplia votación en la contienda 
en que las autoridades electorales concedieron el triunfo a Ulises Ruiz. Éste obtuvo 474,758 sufragios, el 47.2 por 
ciento, mientras que Cué alcanzó 448,254, el 44.6 por ciento, es decir hubo un diferencia de sólo 26,504 votos, 
menos del tres por ciento del total. Entre otras trapacerías para lograr ese resultado, Ruiz y el gobernador saliente 
José Murat consiguieron que el PRD se dividiera y que su líder en el Istmo, Héctor Sánchez, acudiera a la 
contienda con un partido local, Unidad Popular, que obtuvo 41,257 votos. El resultado permite conjeturar que sin 
ese factor la victoria hubiera sido para Cué. 
 
El ahora senador oaxaqueño fue apoyado entonces por el PAN, el PRD y Convergencia, partido al que se afilió tras 
su salida del PRI. Entonces el PT se alió al partido oficial. Si esta vez la alianza se consuma, con Cué como 
candidato, resultados que van de la mano, es previsible que el ensanchamiento de la coalición (pues ahora el PT 
entraría en ella) y el desprestigio de una opción como la de Unidad Popular asegurarían el triunfo opositor, pese al 
despliegue de recursos de toda índole que Ruiz puede efectuar. Oaxaca es, así, un caso probado de la eficacia de 
una alianza entre partidos que contienden entre sí pero se unen en pos de un objetivo específico, como es librar a 
esa entidad de gobiernos como los dos anteriores. 
 
En Hidalgo no ha habido una coalición de ese alcance. En 1998 se frustró un intento de construirla. Pero existen 
hoy mucho mejores condiciones para consolidarla. Y, sobre todo, está en el centro del escenario una mujer que con 
su fuerza personal y el apoyo de los partidos mencionados harían realidad la vieja aspiración de sustituir al PRI en 
el gobierno del estado, a fin de emprender políticas favorables a la mayor parte de la población, que cuenta entre 
las más necesitadas de la República. 
 
Por ese motivo, por su carisma anunciador de éxito electoral, se ha convertido en blanco de acciones ruines. 
Circuló el fin de semana un impreso en donde, con obvia intención de desprestigiarla, se la presenta como 
propagandista del uso del condón. Y el miércoles fueron adquiridos casi todos los ejemplares de la edición 
pachuqueña del diario Milenio, ostensiblemente porque contenía el resultado de una encuesta que la presenta 
como la precandidata más conocida y digna de apoyo. 
 
En principio, la alianza ha sido aprobada por los comités nacionales de los partidos, y por la coordinación del DIA, 
el frente formado por el PRD, el PT y Convergencia. Es decir, idealmente debería ocurrir lo que está en curso en 
Oaxaca, en que nadie disputa a Cué la candidatura por la evidente fuerza de su postulación. Pero en Hidalgo los 
dos senadores de mayoría, que lo son por el mencionado efecto López Obrador, y de ningún modo porque generen 
un amplio asentimiento ciudadano, buscan un procedimiento interno que favorezca sus pretensiones. 
 
Se trata de José Guadarrama y Francisco Xavier Berganza. Éste pasó de la farándula al escenario político sin 
transformación alguna, por lo que puede decirse que sigue siendo sólo un tonadillero. En 1997 el PAN lo hizo 
diputado, y candidato a gobernador al año siguiente, cuando se fracturó con malas artes la desde entonces 
necesaria coalición. Pero Berganza, que tenía corazón tricolor, salió del clóset y se ostentó como priista en la 
campaña de Francisco Labastida. Luego de peripecias personales que lo hicieron sujeto de juicios penales, 
reapareció como dirigente local de Convergencia y, en ese carácter, formó parte de la fórmula lopezobradorista de 
candidatos al Senado que resultó elegida por la potencia del candidato presidencial. 
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La también sinuosa carrera de Guadarrama es más conocida. Protagonizó en el PRI no pocos episodios de la 
guerra sucia con que ese partido ganaba elecciones, a pesar de lo cual el PRD, que contó entre sus víctimas, lo 
acogió en sus filas y lo hizo candidato a gobernador y a senador. No cuenta con asentimiento pleno ni siquiera en 
su partido, donde lo conocen y temen. Pero con auxilio de Nueva Izquierda se empeña en encabezar una coalición 
imposible si es el candidato. 
 
En cambio Xóchitl Gálvez tiene una carrera limpia. Por eso la agreden. 
 
  
  
Cajón de Sastre 
  
Después de 10 años de colaborar con la agencia Notimex, no siempre con retribución, Teresa Gurza fue despedida 
sin explicaciones. Las pidió al propio presidente de la República sin obtenerlas, hasta que se le habló de una 
"reestructuración" del servicio editorial. Ahora se ha enterado de las causas. Alfonso Millares, ex funcionario de la 
agencia, que presumiblemente no es del gobierno sino del Estado, dijo a Ruth Esparza Carvajal, de la revista 
etcétera, que "el año pasado Sergio Uzeta me pidió suspender a todos los editorialistas... Una de las razones fue 
porque Teresa Gurza, que es una periodista muy aguerrida, mandaba colaboraciones que le pegaban al Presidente 
o al gobierno federal... y para que no se viera que solamente era ella la que se iba, me pidieron que despidiera a 
todos". 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 
 
 

Paz Fernández Cueto / Reto del Estado moderno 
Paz Fernández Cueto 
 
(22 enero 2010).- Lo que significa Estado laico y hasta dónde la Iglesia y los creyentes tienen derecho a 
manifestarse en contra de aquello que contradice sus creencias fundamentales es algo que no se tiene claro. Muy 
esclarecedora para el tema que nos ocupa me resultó esta carta publicada en días pasados en Reforma en donde se 
precisa que: "Un Estado laico es aquel en el que conviven musulmanes, ortodoxos, ateos, judíos, católicos, 
protestantes y agnósticos. Vivir y respetar un Estado laico es respetar a todos los ciudadanos independientemente 
de su religión o credo, así como las opiniones que tengan o expresen sobre cualquier asunto...". 
 
La relación entre Estado laico e Iglesia y por tanto de los creyentes ha sido difícil a lo largo de la historia y lo sigue 
siendo ahora; haber hecho compatibles estas dos realidades con la cultura política laica, pluralista y democrática 
representa una conquista histórica, y un reto no menos importante para el Estado moderno. Habría que empezar 
por distinguir la misión específica de la Iglesia y el límite de las competencias del Estado. 
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La Iglesia constituye una autoridad espiritual, y al mismo tiempo representa un poder independiente cuya misión 
es predicar una verdad trascendente que ilumina las realidades de este mundo. A fin de poder llevar a cabo este fin 
específico, una Iglesia libre en un Estado laico, se requiere de libertad de acción e independencia tanto en su 
organización interna como en su acción pastoral. 
 
Por su parte un Estado laico reclama justamente su autonomía política-jurídica, y soberanía respecto al poder 
eclesiástico o espiritual de cualquier comunidad religiosa, por lo que es razonable pensar que cualquier Iglesia 
debe observar las leyes del Estado, siendo los clérigos ciudadanos iguales que los demás, sin ningún tipo de 
privilegios sociales, políticos o jurisdiccionales. 
 
Esta coexistencia con el Estado y la presencia pública independiente de la Iglesia no significa interferencia de ésta 
con las instituciones estatales. La Iglesia debe tomar conciencia una y otra vez de su específica misión y de su 
finalidad, limitándose a intervenir en aquello que en la perspectiva de la dignidad del hombre y de su destino 
eterno sea para ello algo realmente innegociable. Cuando la Iglesia propone un derecho natural plenamente 
razonable y comprensivo para cualquier persona con independencia de la fe, frecuentemente los no católicos lo 
etiquetan como un derecho natural católico. Piensan que por tratarse de una enseñanza de la Iglesia, no puede 
cumplir una función típicamente laica ligada al derecho natural, y por tanto encaminado a la consecución del bien 
común, como sucede cuando se pronuncia en defensa del matrimonio, el respeto a la vida y la familia. 
 
La Iglesia tiene por tanto pleno derecho de alzar la voz cuando se violenta el derecho natural en relación a la 
familia, base y fundamento del orden social, siendo parte importante de su misión formar a los fieles laicos para 
que de manera independiente y en congruencia con su fe actúen en el seno de la sociedad, señalándoles los límites 
innegociables de su acción civil y política. Es a ellos a quienes compete hacer de esta sociedad un lugar más digno 
para vivir, de acuerdo a su conciencia y en consonancia con su fe. 
 
El mero hecho de que algunas verdades de tipo moral sean también enseñadas por la Iglesia no disminuye la 
legitimidad civil y la laicidad del compromiso de quienes se identifican con ellas, por tanto, los ciudadanos deben 
lograr convencer a través del discurso público de la justa e intrínseca verdad de sus propuestas fundamentadas en 
los derechos humanos. El Estado por su parte debe juzgar, evitando cualquier tipo de discriminación, la 
racionalidad y pertinencia de los juicios y propuestas independientemente de quiénes las proponen. 
 
Resulta prioritario defender la libertad de expresión de los ciudadanos creyentes o no, que en el justo ejercicio de 
su libertad y responsabilidad cívica, siguiendo al mismo tiempo el dictamen de su propia conciencia, se 
pronuncian libremente en relación a cualquier cuestión social o política. Y termina esta carta del lector muy 
oportunamente diciendo: "Ya basta de esa falsa cerrazón por la que se califica el argumento prejuzgado por la boca 
de quien viene. Analicemos lo que se dice, no a quien lo dice. De lo contrario, el primer afectado será nuestro 
Estado laico, pues lo estaremos cambiando por la Religión Estatal del Ateísmo, tal y como sucedió en la histórica 
Unión Soviética (Pietro C.)". 
 
  
pazcueto@avantel.net 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(22 enero 2010).- VAYA DILEMA enfrenta César Nava: jugársela con los de casa o apostarle a los fuereños. 
 
ÉSA ES la disyuntiva que vive la dirigencia nacional panista de cara a las elecciones en Puebla y Veracruz, estados 
en los que deberá decidir si a sus viejos cuadros les da la oportunidad o les da esquinazo. 
 
Y ES QUE hay panistas de hueso colorado, perdón, hueso albiazul, que están levantando la mano como los 
poblanos Ana Teresa Aranda y Humberto Aguilar; y los veracruzanos Juan Bueno Torio y Gerardo Buganza. 
 
PERO DEL OTRO LADO están Miguel Ángel Yunes y Rafael Moreno Valle, a quienes dentro del PAN ven como los 
más viables candidatos a esas gubernaturas, sobre todo por el apoyo que tienen de Elba Esther Gordillo y toda su 
estructura electoral. 
 
LA COSA ESTÁ en que luego de la debacle del 2009, diversos sectores del panismo culparon de la derrota, 
precisamente, a la alianza con los elbistas y la imposición de candidatos desde Los Pinos. 
 
¡AH, QUÉ DIFÍCIL la tiene César Nava! 
 
  
  
SI ALGO deja en claro la matanza de 24 reclusos del penal de Durango es que hay gobernadores que no pueden 
controlar a los criminales ¡ni en la cárcel! 
 
LOS ASESINATOS, las fugas y los motines están a la orden del día lo mismo en los reclusorios de Durango que en 
los de Coahuila, Chihuahua, Tamaulipas, Baja California o Zacatecas. 
 
LA EVASIÓN MASIVA de Cieneguillas o el aniquilamiento masivo duranguense dan la medida del sistema de 
seguridad en los estados. 
 
¿Y ASÍ QUIEREN los gobernadores más facultades para combatir al crimen en las calles? ¿No estaría bueno que 
empezaran por los penales? Son preguntas que se muerden las uñas de los purititos nervios. 
 
  
  
LOS QUE HOY arrancan su propio carnaval legislativo son los diputados federales del PRI, que se reúnen en Boca 
del Río, Veracruz. 
 
LOS MÁS de 200 curulecos tricolores que comanda Francisco Rojas estarán en tierra jarocha para ir afinando la 
agenda para el periodo ordinario que inicia dentro de unos días. 
 
Y AUNQUE la reunión es para tratar temas de la Cámara de Diputados, dicen que el anfitrión, Fidel Herrera, 
quiere aprovechar que están todos reunidos para otra cosita. 
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LO QUE se dice es que el gobernador aprovechará el marco de la encerrona para darle calorcito de hogar a su gallo 
para sucederlo, el también diputado federal Javier Duarte. 
 
  
  
HASTA EL AIRE se les fue a los alumnos de la clase de Lógica de la Prepa 6 de la UNAM cuando vieron entrar 
temprano por la mañana del miércoles a su nuevo compañero de salón. 
 
SIN POMPA ni ceremonia, quien se apareció en el aula como un estudiante más fue el mismísimo rector José 
Narro. 
 
EL PUMA MAYOR pagó así la invitación que le hizo el profesor de la materia y, sin hacer escándalo, refrendó 
aquello de que le gusta más ser que aparecer. 
 
DE HECHO, en la Facultad de Medicina están acostumbrados a ver en las aulas a Narro, quien pese a ser rector 
sigue puntualmente dictando cátedra sobre Salud Pública. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


